

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 9 Noviembre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 157

Se publica todos los días laborables.

DIETARIO TOUS PARA 1892

Año 2.º de su publicación.

Es el más útil y completo por ser el único que contiene una pequeña *Guía de Mallorca* y además *Guías completas de*

MADRID Y BARCELONA

Datos generales de las demás provincias de España, itinerarios y tarifas de ferro-carriles españoles, arifas de comunicaciones y otras noticias interesantes.

PRECIOS: Edición económica dos días por página 2 pesetas.—Edición de lujo tela y dorados dos días por página 2'50.—Edición de lujo tela y dorados día por página 3.

Se halla de venta en casa del editor

Librería de Tous

y en las principales librerías y papelerías de Mallorca. 12—15

MAÑANA

Es natural impulso en el ánimo apenado por desdichas pasadas y presentes, volver el pensamiento y la mirada á lo porvenir en busca de esperanzas consoladoras. Y ha de ser tan común sentir, en los tristes momentos que nuestra pobre patria atraviesa, que doy mano á mi prometido estudio sobre subsistencias por plazo nuevo, y corro á buscar consuelos para la raza española en las remotas playas bañadas por el atlántico occidental.

Permítaseme antes, como ligero paréntesis, razonar mi frase: «Raza española.» Entiendo yo que las razas se modifican y subdividen, más que por el lugar que sobre el planeta ocupan, más aun que por su remoto origen, por los cambios y cruzamientos con otras gentes y otros pueblos, elementos importantísimos de su historia.

Conocido hoy el origen remoto de las razas latinas en la emigración de los Xatrias, bajo el mando del hércules legendario ó Hara-Kala, y habiendo llegado todas ellas á dominar tan importante porción del planeta, como la cuenca mediterránea, no es mucho se mezclaran y confundiesen, en primer lugar con sus indígenas y después con las numerosas invasiones durante su dominación sufridas.

La península ibérica tiene en este punto condiciones especialísimas. En nuestro suelo hallaron los latinos á los Iberos, como estos habían encontrado antes á las gentes rubias autóctonas, y que, por su mayor número, aunque aceptaron nombre y Gobierno, conservaron evidentemente tendencias y hábitos propios. No sé que ningun español pueda rechazar la herencia de Cantabros y Olcades, tan heroicos, tan sufridos y constantes, tan amantes de sus selvas que jamás sentaron su planta más allá de los Pirineos.

Vinieron luego gentes del Norte, del mismo origen asiático pero de la emigración pária de Jodá y Scanda; llegaron más tarde árabes y mauritanos semitas, arrastrando tras de sí Bereberes iberos y negros africanos; todos acamparon siglos en nuestras llanuras y ciudades; todos nos dejaron algo ó mucho de su sangre y de su genio.

Tampoco creo que español alguno rechace el abolengo de Leovigildo y Teodomiro, de Hixen y de Al-Hamar.

Por eso los españoles, y entiéndase que con este nombre comprendo igual portugueses que castellanos, aragoneses que andaluces, por esto los hijos de la Península toda somos tan aptos para la colonización y el propio cruzamiento con cualquier pueblo, aun los inferiores; por esto reconocen los etnógrafos que todos los climas se nos asimilan, y que únicamente resultan vigorosos de cuerpo y alma los mestizos y mulatos nuestros.

Aun los franceses, aun los italianos, no se funden con las razas negras; sus mulatos caen prematuramente, como los de las razas del Norte, segados por la tisis; les faltan las gotas de sangre iberá, árabe y africana que bullen y brincan todavía en nuestras arterias.

El entusiasmo ó la perspicacia de una reina nos hizo descubridores del Mundo de Colon; natural era que allí llevásemos ese ardimiento, esa despreocupación, ese valor indiferente, hasta esta condicion prolífica que forman la base de nuestro carácter; Pizarro y Cortés, con algunos cientos de aventureros ocuparon imperios populosos y semi-civilizados; los mercaderes de Sevilla, de Bilbao y de Barcelona, hicieron el resto. Hoy hay millones de kilómetros más de tierra española; hoy debiéramos todos los que del porvenir de nuestra raza y del porvenir de la civilización, nos preocupamos, mirar más hacia América que hacia Europa.

Digan lo que quieran ingleses y alemanes, las razas latinas han sido las civilizadoras de todos los tiempos, y ya hemos demostrado que ni Italia ni Francia pueden salir de su papel ni de sus fronteras. Testigo, Argel.

A España, á Iberia toca llevar el estandarte del progreso en el siglo XX; que nó lo olviden Méjico, Brasil, Centro América, la Argentina; que no se le dejen arrebatarse por los Estados del Norte; que no se supediten á los anglo-sajones, que lo primero que tendrían que hacer, si habían de vivir, era despojarles para implantarse ellos, puesto que mezclarse les era imposible.

Y condiciones no les faltan; tienen nuestra sangre generosa, tienen libertad, tienen riqueza inagotable, suelo inmenso, climas variadísimos.... solamente necesitan un asomo de cordura, un vislumbre de constancia, la convicción de su providencial destino, y el siglo venidero colocará el Eden terrestre, no sobre las frias márgenes del Hudson, sino sobre las fecundísimas orillas del Paraguay, del Orinoco ó del Amazonas.

Y que cuantos desde este castillejo señorial europeo, donde se fundó nuestra raza en veinte siglos de invasiones, de guerra casi constante, de esperanza perpétua en un futuro halagüeño, ponemos al servicio de la idea nuestra mezquina ó poderosa cooperación, mezquina en mí, poderosa en nuestros maestros, presentemos un día y otro á los ojos de nuestros hermanos de allende los mares el ineludible dilema: «cordura, libertad, constancia, ó ser absorbidos por el ambicioso Janatan.»

.*.*

Un ejemplo de lo que puede la voluntad entre

nuestras naciones hijas. Después de veinte años de dictadura enervante, Venezuela reconquistó su autonomía sin derramar una gota de sangre.

A la amabilidad de su cónsul general D. Pedro Fortonet, debo poder presentar algunos datos de lo que menos de tres millones de almas pueden acometer y lograr en un territorio doble que España.

Nuevos institutos se fundan en las nacientes ciudades (Carora); cuatro nuevos lazaretos permanentes se establecen (Maracaibo, Cumaná, Mérida, Michelena) para acoger leprosos; la agricultura florece; el comercio es opulento; las industrias nuevas (cerámica, tejidos) llevan vigoroso impulso al adelanto.. todo, desde el renacimiento y desde que el ilustrado y probo presidente, doctor Andueza Palacios, rige los destinos de la joven nación.

Honor al modesto nieto de nuestro Cid; su gloria es gloria para todos nosotros.

Hállase en camino el nuevo ministro plenipotenciario, doctor Arbelo. Bien venido sea, y de su reconocida ilustración, energía y amor á la libertad esperamos que han de ser cada día más íntimos los lazos que con su patria nos unen.

Es deber común, pero es al mismo tiempo común esperanza.

Véase con cuánta justicia, mientras duelos y llantos nos rodean por todas partes en nuestro terreno; mientras las ramblas desbordadas arruinan pueblos antes empobrecidos por la sequía; mientras un Banco iluso y un Gobierno torpe nos esquilmán; mientras una Administración corrompida nos oprime y por ningun resquicio vislumbramos camino de salvación sin torturas ni de mejora sin sacudimientos crueles.

Véase con cuánta razón vuelve mi ánimo apenado los ansiosos ojos á las riberas americanas, y no ya en la revolución brasileña, no ya en la vigorosa resistencia Argentina, sino en la vitalidad de una de las más olvidadas comarcas nuestras, hallamos consuelo y segura esperanza del triunfo cercano.

Lo que es *por sí*, no puede morir. Nuestras desdichas serán grandes; nuestra abyección temerosa; nuestra desesperación inminente; pero flotaremos de cierto sobre el común desastre, porque llevamos en el fondo de nuestro ánimo la herencia de aquel Cid, de aquel general *no importa*, de aquel ingenioso hidalgo de cide Hamet, y tenemos ante nuestras plantas todo un mundo feracísimo y potente en que cimentar nuestra futura grandeza.

No podemos renegar tampoco de Cortés y de Pizarro.

DR. HUELVES TEMPRADO.

Octubre 1891.

DE TODAS PARTES

Purificación del agua.—Crueldades meritorias.—Nuevo acorazado.—Lluvias por contrata.—El próximo consistorio.—Un drama ante un tribunal.—Contra la viuda de Parnell.

En el Congreso naturalista celebrado últimamente en Halle (Prusia), ha despertado vivo interés una comunicación de Mr. Pettenkofer sobre la purificación del agua de los ríos.

CRONICA LOCAL

El sabio bávaro ha calculado que las materias impuras que diariamente vierten los 280.000 habitantes de Munich sobre el río Isar, representan un peso de 20.440 kilogramos, que, comparado con el volumen del agua, renovada cotidianamente en el citado río, constituye una dosis de impureza de seis miligramos por litro.

Semejante cantidad, diluida en un vaso de agua pura, es invisible a la simple vista; mas no por eso deja de constituir un grave peligro para la salud pública.

Segun ha comprobado Pettenkofer, a los siete kilómetros de distancia de Munich se da el caso raro de no encontrarse en la corriente del río Isar rastro alguno de esas sustancias orgánicas en estado de putrefacción. En ese trayecto ha desaparecido todo germen de impureza.

Hasta el presente creíase que esa purificación podría ser consecuencia de una especie de precipitado bajo la forma de depósitos sedimentarios; pero Pettenkofer cree que más bien puede ser efecto del oxígeno libre en el agua, al cual se une la acción del producido por las plantas acuáticas.

El expresado sabio considera que una abundante vegetación de organismos inferiores en los ríos juega un papel importantísimo en el proceso de su purificación, de donde deduce que es necesario tomar medidas para proteger la vegetación acuática en los lechos de los ríos, impidiendo el establecimiento de hornos, fábricas de productos químicos, etc., a fin de que las corrientes no arrastren las excrecias de esos grandes centros industriales.

A pesar de sus esfuerzos, los ingleses no logran hacer desaparecer ciertos actos de barbarie entre los naturales de sus posesiones de la India.

En aquella región continúan en todo su vigor prácticas supersticiosas muy crueles.

Prueba lo que decimos el siguiente hecho llevado á cabo recientemente por los habitantes de la comarca de Madura.

Para obtener del cielo la lluvia necesaria a las cosechas recurrieron a una práctica a cual más bárbara y cruel.

Se reunieron, para escoger entre ellos mismo la víctima destinada al sacrificio. No hubo necesidad de sortearla, pues uno de los presentes se adelantó y se ofreció gustoso a que se le atravesara la piel con ganchos de hierro, y a que se le suspendiera en el aire por cuerdas atadas a los expresados ganchos, durante una hora, en que sus gritos de agonía eran considerados por todos los presentes como una ofrenda hecha a los dioses irritados.

La armada francesa cuenta en la actualidad con otro nuevo buque de guerra. Nos referimos al *Brennus*, botado al agua hace pocos días en Rochefort.

El *Brennus*, por los poderosos elementos de que dispone, será una de las unidades más importantes de la marina de guerra francesa. Tiene 11.000 toneladas de desplazamiento, 114 metros de eslora y 20 metros 52 centímetros de manga. Su calado será de 8 metros por la popa, y su velocidad prevista será superior a la de los demás acorazados franceses, calculándose en 17 nudos y 5 décimas.

La potencia ofensiva de este buque será considerable. En las torres blindadas se colocarán tres cañones de 34 centímetros (modelo 1887), dos en el castillo de proa y uno en el de popa, y en el fuerte central 10 cañones de 16 centímetros.

Su artillería ligera se compondrá de 20 cañones de tiro rápido, de 37, 47 y 65 milímetros completando su armamento con cinco tubos lanza-torpedos.

El buque estará protegido por una faja blindada de 40 a 45 centímetros de espesor, fuera de la línea de flotación; la batería del fuerte central también se hallará protegida por planchas de acero de 10 centímetros. El puente principal y los castillos de proa y

de popa tendrán, así mismo su correspondiente coraza de 40 a 45 centímetros.

Las dos máquinas del nuevo acorazado serán verticales, de triple expansión, y desarrollarán una fuerza de 13.700 caballos.

Calculase que el «Brennes» estará listo para entrar en servicio a fines de 1893. Su coste elevase a 23.000.000 de francos, y su tipo de construcción, es, con corta diferencia, semejante a los acorazados «Formidable» y «Almirante Baudin.»

En lo sucesivo, los labradores no contemplarán con mirada contristada al cielo, esperando encontrar en él la nube que ha de descargar sobre la tierra la ansiada y benéfica lluvia. Todas sus inquietudes y todos sus apuros por la falta de agua, desaparecerán de aquí en adelante: un simple contrato bastará a proveer a sus campos de la lluvia que necesitan.

Aunque la cosa parezca increíble, no deja de ser cierta. Melbourne, el hacedor de lluvia, como le llaman en los Estados Unidos, ha firmado un contrato, segun vemos en un telegrama de Topeka, Kansas, que publica *The Times*, con el comité local de dicha población para regar con lluvia, provocada artificialmente, la parte NO. del Kansas durante los meses de Junio, Julio y Agosto de 1892, y mediante la remuneración de un *dollar* por acre.

Melbourne proyecta también visitar a Europa con análogo motivo. Trasladamos la noticia a nuestros agricultores, por si desean utilizar sus servicios, y conste que lo haremos sin que se nos haya pagado el reclamo.

En los primeros días de Noviembre se celebrará en el Vaticano un consistorio. Actualmente no se conoce más que el nombre de uno de los prelados que en él serán preconizados. Nos referimos a monseñor Seilla, capayordomo de los palacios apostólicos. De los demás se guarda gran reserva.

En ese consistorio el Papa pronunciará una importante alocución relativa a los sucesos que últimamente provocaron los peregrinos durante su permanencia en Roma.

En una de las salas de justicia de la Audiencia de Bruselas ocurrió la semana pasada una escena sangrienta.

Por el delito de robo comparecieron ante el tribunal dos polacos. Al pronunciarse el fallo que condenaba a uno de los acusados a dos años de prisión, y al otro a quince años de reclusión, éste último, llamado Strotynski, se dió tres puñaladas en el pecho quedando muerto en el acto.

Contra la que en otro tiempo fué mujer del capitán O'Shea, y hoy es viuda del famoso *leader* Parnell, sigue actualmente un pleito, cuya vista se celebrará en los primeros días de Noviembre.

Por testamento de su tía, miss Ann Maria Wood, que murió a la edad de 98 años, mistress O'Shea fué declarada única heredera de una fortuna de 190.000 libras esterlinas.

Pero ese testamento fué impugnado por los herederos de la heredera, Carlos y Evelyn Wood, los cuales pretenden que sus nombres figuraban en disposiciones testamentarias anteriores, y que han sido omitidos en el testamento por influencias extrañas, indudablemente ejercidas sobre una anciana incapaz de hacer prevalecer su voluntad.

Este asunto promete ser interesante; pero creese que mistress Parnell no haga hincapié en él, pues su salud está muy quebrantada desde que falleció el jefe del partido irlandés, y su debilidad aumenta a causa de la obstinada repulsión que muestra a toda clase de alimentos.

De las tres funciones, una de ellas por la tarde, que ha dado la compañía dramática que dirige el Sr. Yáñez ha salido el público muy satisfecho.

La primera noche, como sucede por tradición en nuestro teatro, la concurrencia no fué muy numerosa, pues muchísimas familias tienen la costumbre de aguardar al domingo para ir a juzgar a los nuevos actores.

Por la tarde del domingo acudió al teatro el público de siempre, y en el que, como es sabido, predomina la gente joven.

Pero el domingo por la noche estuvo nuestro coliseo muy brillante, siendo la reunión escogida, y casi casi un lleno.

Ha escogido el Sr. Yáñez dos dramas, buenos, no hay que negarlo; de Zorrilla el uno, de Echegaray el otro; modelos de lenguaje galano, de pensamientos profundos, pero en uno y otro el primer actor tiene un carácter parecido doliente y quejumbroso en el pastelerero, Astimero y enfermizo en el tronera carcomido.

Creemos que en otros dramas, y sobre todo en la buena comedia de costumbres el Sr. Yáñez, que ya ha recogido buena cosecha de aplausos, merecidos por cierto, en estas dos funciones, recogerá muchísimos más.

De los demás artistas nada podemos decir que no sea en su elogio; pero estaríamos injustos si no celebráramos como merece al Sr. Catalán, primer actor cómico, que ha escogido con mucho acierto los dos juguetes con que han finalizado las funciones de noche, y los ha representado con gran discreción.

Sabemos que dentro de pocos días llegará a Palma un nuevo actor que ha de desempeñar los papeles de galán joven.

No creemos que la empresa se queje del público, como hasta el presente el público no puede quejarse de la empresa.

El Suplemento escribe un artículo en defensa de la conducta de *El Centinela*, de quien se ha dicho, calumniándole según sostiene el colega, que manchó la honra de D.^a Margarita de Borbón, esposa de Don Carlos.

La frase del *Centinela*, que se cree atentatorio al buen nombre de la esposa del pretendiente, es aquella en la que dijo que el médico Ratés solo aparecía en Pau periódicamente, cuando el interés del estado de D.^a Margarita se lo inspiraba.

El artículo del *Suplemento* concluye con este párrafo:

«No nos remueve lo más mínimo la conciencia, mayormente despues de haber oído al señor Prévost y Vicario General del Obispado (a quien fuimos en respetuosa queja al vernos tan gratuitamente calumniados), lamentar y censurar duramente la reproducción de la maliciosa e injustificada especie, luego que se enteró del suelto que dejamos transcrito, como también del primero, origen de tan infame calumnia.»

Se nos asegura que se indica a nuestro querido amigo D. José Riera y Sampol para desempeñar la Administración subalterna de Manacor.

A propósito de esta Administración leemos en el *Noticiero* de ayer:

«Hemos oído que por la Delegación de Hacienda se ha llamado la atención al Ministro del ramo para que desfaza el entuerto del desdichado proyecto de subalternas, pidiendo que la Administración que se crea en Manacor sin responder a ninguna necesidad del servicio se traslade a la vecina isla de Ibiza, con la cual solo tenemos un correo semanal, cuando al mar no se le hinchan las narices, pasando a la primera de dichas poblaciones la Administración de partido de la segunda.»

Digna es de aplauso toda gestión encaminada a remediar este nuevo desatino, consecuencia lógica de la centralización que legisla sin tener para nada

en cuenta la situación topográfica de las provincias en armonía con sus necesidades.

Nuestro celoso corresponsal de Felanitx nos escribe una extensa carta dándonos cuenta de los desastres ocasionados por el temporal en aquella comarca.

En algunas casas de la calle de Calvet de dicha ciudad llegó el agua á alcanzar la altura de dos metros: un anciano aterrado y medio muerto de frío fué hallado allí, encaramado sobre un montón de muebles.

Venturosamente la lluvia descargó en hora en que el vecindario pudo ponerse en el acto en actitud de defensa, y gracias á esto no hay que lamentar más desgracias que las pérdidas materiales.

El sábado á las doce de la mañana fué conducida á la última morada la esposa de nuestro particular amigo D. Miguel Dalmau, profesor de la escuela de Bellas Artes y consecuente liberal.

Presidió el duelo el diputado á Cortes Sr. Ribot, viéndose en la comitiva muchos socios de *La Peña*.

Ha sido multado un vendedor de estampas y libros obscenos en 25 pesetas por orden de nuestro particular amigo el Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius gobernador accidental de la provincia.

Correspondencia

Barcelona 6 Noviembre.

Sr. Director de LAS BALEARES.

Querido Director: El recibimiento afectuoso, cordialísimo, que me dispensaron el Director y redactores de «La Publicidad» llenó mi alma de eterno y fraternal reconocimiento.

Unidos por estrechos vínculos de amistad todos los que á la propagación del pensamiento nos dedicamos, formaríamos un poderoso ejército invencible que podría aventurarse á emprender las más formidables empresas. Por el contrario, divididos como estamos, nos bate un *Don Cualquiera* el día que se le suben los vapores alcohólicos á la cabeza.

Siempre tirando los trastos á la cabeza del periodista, y mendigando su amistad tan pronto como se ha sido víctima de cualquier insignificante injusticia. *Nan raggionon di lor.....*

El día 7, ó sea mañana, viernes, inaugura sus tareas el «Centro Posibilista» á cuya inauguración estoy invitado, y pienso asistir, aunque no sea más que para demostrar mi gratitud á su digno órgano en la prensa.

Ya que de periodistas hablo, debo también hacer extensiva mi gratitud á los dignos compañeros J. Roca y Roca, Director de «La Campana» y redactor de «La Vanguardia», y al notable crítico y colaborador del mismo J. Ixart.

Tan pronto como termine los *instantáneos* que me he atrevido hacer de dichos señores, tendré el gusto de remitirlos para su inserción.

El bullicio continuo de la gran capital, ahogan por completo la piedad y recogimiento tan propio de estos días. Aquí no se notan estos tan señalados, pues el movimiento mercantil sin cesar navega por los piélagos inmensos del *realismo*.

Al dirigirme al Cementerio Viejo (porque no decirlo! experimenté muy desagradables impresiones; El silbido de la locomotora, los *arres* del arriero, el inmenso griterío de los viajeros de los tranvías y ripperts, etc. etc. producían en mi alma melancólica tristeza.

Recordaba el pequeño Cementerio de mi pueblo, tan triste, tan silencioso y, sin darme cuenta, me consideraba abstraído de aquel torbellino monstruoso y transportado á aquel pequeño lugar de piedad y recogimiento, tan necesario para la paz del alma.

Creo que todas las personas cultas deben hacer caso omiso de las ideas que profesan para rendir tributo de respeto á la muerte.

No es aquella la forma.

Al penetrar en el departamento que fué hoy común, no pude reprimir un gesto de terror. Se había removido la tierra en aquel sitio y en su superficie habían quedado insepultos por allí esparcidos, fragmentos de huesos, cabellos, etc. etc., cosa que no me atrevo á calificar.

Pisando aquellos venerandos restos y haciendo burla y chacota estaban algunos hombres y mujeres en dulce regodeo, cuando yo acerté á pasar por allí.

Personas que no guardan respeto á los muertos, que no hacen del Campo-Santo un sitio de veneración son.....

Me aparté con horror y repugnancia de aquellos cafres en pleno país civilizado.

El regionalismo acaba de perder á uno de sus porta-estandarte con la muerte de D. José Narciso Roca y Ferreras.

Ha dado lugar á una contienda entre los periódicos «La Renaixensa» y «La Avanzada» sobre si debía ó no enterrarse el cadáver del ilustre escritor en el Cementerio civil.

El campo ha quedado por los de «La Avanzada» publicando una carta del difunto, que viene á ser un poder otorgado á varios amigos encargándoles de hacer cumplir su última voluntad que es la de ser enterrado civilmente.

Otro poeta catalán y compañero de Roca, en los «Juegos Florales» ha fallecido también.

D. Dámaso Calvet de Budallés, catedrático de dibujo en la Escuela especial de Ingenieros industriales, era un inspirado poeta y cuya última producción fué el poema «Mallorca Cristiana».

Los dos se honraban con el título de *Mestre en Gay saber*.

Otra víctima no menos ilustre hay que sumar á las dos anteriores, y es la de D. Ramón Castañó.

Era actualmente el Sr. Castañó profesor laico de Vilasar de dalt, donde murió.

Antiguo periodista republicano y hombre de acción en la brecha por lo cual estuvo varias veces procesado.

Su historia es la de los años 1866 á 1875.

Actualmente estaba afiliado al partido federal, pero era más por su temperamento un socialista *enragé*.

Unos versos suyos publicados en el diario zorrillista «El Pueblo Catalán» cuando el fusilamiento de Vallés y Ferrándiz, le valieron un largo proceso del cual no se vió libre hasta muy recientemente.

Para muestra de virilidad adjunto los reproduzco.

¡A los mártires fusilados en Gerona!

¡Triste, muy triste fué vuestro suplicio,
Fatal recuerdo para el pueblo hispano,

¿Qué has conseguido Cánovas? ¡Si sano
Hubieras conservado tu juicio!.....
Nunca se apartará de tu conciencia
El negro estigma de cruel sentencia!.....

La voz de la nación tú desairaste;
Sus enlutados pueblos te ofendieron
Y tu asombrosa terquedad probaste,
Y los nobles, los héroes sucumbieron.
Quien obra así, mentira es su talento,
Y ni en su corazón hay sentimiento!...
Inspírate, si sabes, en la Historia
Y juzga sin pasión, sin arrogancia!
No abrumes mucho en ella tu memoria,
Mira el noventa y tres que tuvo Francia!
La sangre, pide sangre! y tu cinismo
Te arrastra á la pendiente del abismo
Medita bien tus locos desvaríos!
De la nación has puesto frente á frente!
Cifras en el imperio de tus bríos
Dominar la razón, pobre *demente!*...
La fuerza siempre, en todas las edades,
Ha despertado más las libertades!...
Podrás con el poder, que altivo ostentas,
Hartar de sangre, fusilar sin cuento!
¡Mas nunca con patibulos ni afrentas,
Encancelar podrás el pensamiento!...
La libertad es una ley tan justa,
Que nunca retrocede ni se asusta!...
¡Dormid en paz, vosotros, que la muerte
Del mundo borró ya las ilusiones!
Unidos á los manes que igual suerte
Les cupo en cien distintas ocasiones;
Fortaleced al pueblo en su esperanza,
Y donde haya terror haya venganza!

Las letras catalanas están pues, de pésame por la muerte de tres de sus ilustres mantenedores.

D. Juan Tenorio ha dado su natural contingente á los teatros, pues D. Juan, ha pasado ya á la categoría de institución, de que no se puede prescindir en estos días.

Este año ha tenido un competidor en el «Nuevo Tenorio»; es decir que á D. Juan, le ha salido un grano en la nariz.

Del malogrado Bartrina y Arias y Arderius es el *D. Juanito*, como le llaman aquí.

«El Monaguillo» de nuestro ilustre paisano Marqués está llenando todas las noches el cepillo de la empresa de «El Dorado».

Van ya cuarenta y tantas representaciones y el teatro tan lleno como el primer día.

Verdad es que la Srita. Mesejo es un monaguillo, de la cual muchos (sin ser curas) se dejarían servir el dulce vino.

Por indisposición de la Arkel se suspendió ayer la inauguración de la temporada en el «Liceo». El sábado si se halla restablecida dicha señora, se empezará la temporada cantándose «Tanhauser» que era la función anunciada, ó de lo contrario será «Aida» la que hará las primicias.

Puesto que de noticias teatrales hablo, le haré saber que nuestro paisano el distinguido literato, mestre Gay saber, D. Ramón Picó y Campomar, está terminando un drama histórico en cinco actos titulado «Juana Enriquez.» Está destinado al teatro catalán, basado en las revueltas civiles que ensangrentaron este país durante el reinado de D. Juan II, padre del desdichado príncipe de Viana.

También tiene terminado el primer acto de un libreto que servirá para que el maestro García Robles, escriba una partitura que no dudamos estará á la altura de la fama que ya goza de excelente y aventajado compositor.

Del 8 al 10 se celebrará el consejo de guerra que ha de juzgar á los que atacaron al cuartel del Buensuceso.

Lo presidirá un coronel, que será el que mande el cuerpo en cuyo cuartel se celebre.

En el Parque se vá á establecer un salón de lectura, del cual podrán aprovecharse gratuitamente todos los que por aquel sitio pasen.

Es una idea que merece aplauso.

La cuestión de los vinos y bolsa parece no han adelantado gran cosa.

Merece leerse y estudiarse un notable artículo que referente al particular publicó el «Dia» de Madrid.

EL CORRESPONSAL.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy Lunes 9 de Noviembre de 1891
TERCERA DE ABONO

INOCENCIA

El precioso juguete cómico en un acto
EL SUEÑO DORADO
Entrada general, 0'75 pts.—Id. al paraiso 0'50.
A las 8 en punto.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 6, á las 12'45 t.

El lance entre los señores Beranger y Figueroa se ha verificado á las once cerca de la estación de las Delicias. El primer disparo marró al señor Figueroa y repitieronse los disparos con insistencia, resultando ambos ilesos. El Sr. Beranger, mostróse satisfecho y se suspendió el acto. Háblase de un nuevo lance con el Sr. Beranger (hijo).

Madrid 7 á las 3'15 t.

El señor Beranger se ha escusado de aceptar el banquete con que pensaban obsequiarle los jefes y oficiales del Ministerio de Marina.

En los centros oficiales asegúrase que se reemplazará á Beranger cuando haya la modificación ministerial anunciada.

En Valencia y Alcira ha habido inundaciones quedando convertidos en lagos algunos terrenos. El Gobernador se ha visto imposibilitado de llegar á Alcira. No hay desgracias, segun noticias oficiales.

El Consejo de Ministros ha carecido de interes.
Madrid 9 á las 12'39 m.

En centros oficiales no dudan que haya fracasado la negociación con el Banco de España para concertar el empréstito. Témesese que las condiciones de los valores dentro de algun tiempo obligue á hacer un empréstito de 250 millones en condiciones desventajosas.

Ha bajado el desnivel de los rios Júcar y Segre. En los Círculos reina desanimación y hay escasez de noticias.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcúdia).
 Para Valencia jueves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcúdia.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcúdia) y sábado 7 mañana.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcúdia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 Marzo de 1892.

De Palma a Manacor y La Puebla: á las 7:00 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.
 De Manacor a Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.
 De La Puebla a Palma: á las 7:25 mañana y 5:25 tarde.
 De La Puebla a Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
 De Manacor a La Puebla: á las 7 mañana y 5:15 tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, á la 1 tarde.

CASAS EN VENTA

Una botiga en la calle de Caballería.
 Una botiga y algorfa en la calle de Catañy.
 Una casa de planta baja, con cuadra y cochera en la falda de Bellver, inmediata á la subida al Castillo.
 Una de planta baja y altos en el Terreno calle de Alfonso XIII.
 Una de planta baja con jardín, cochera y tierra plantada de frutales, en Son Rapiña.
 En esta imprenta informarán. 9

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Los días que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual, y 1.º de Noviembre 1.ª y 2.ª Fériá en Inca.
 De Palma á Inca, á las 10:30 mañana.
 De Inca á Palma, á la 1 tarde.
 Días: 8 y 19 Noviembre 3.ª Fériá y «Dijous Bó» en Inca.
 De Palma á Inca, á las 7 y 10:30 mañana.
 De Inca á Palma, á las 1 y 5 tarde.

NOTA: En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3'60 en 1.ª clase, y ptas. 2'30 en 2.ª clase.
 Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Día 7.

FONDEADOS

Ninguno.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor «Lulio», de 405 toneladas, cap. D. Pedro Aulet, con 24 marineros, efectos y balija.
 Para Puebla Caramiñal corbeta «Baquío», de 293 ton., cap. D. Celedonio Santos, con 11 mar. y efectos.
 Para Torreveija pailebot «Anastasio Ballester», de 38 ton., pat. José Samper, con 5 mar. y efectos.
 Para Porto Colom polacra goleta «Tres Amigos», de 88 ton., pat. Rafael Nadal, con 6 mar. y lastre.

ALCALDÍA DE PALMA.

El lunes próximo 9 del actual, á las 10 de la mañana, empezarán las escuelas prácticas con piezas de artillería el ejercicio de tiro al blanco en la Batería del Baluarte del Príncipe, en dirección á la bahía, continuando los miércoles y viernes de la misma semana e iguales días y hora de la siguiente hasta terminar el número de disparos asignados, izándose en el espresado baluarte la bandera nacional desde dos horas antes de principiar la instrucción hasta el último disparo, debiéndose advertir que en caso que no pudiera tener lugar la instrucción en cualquiera de los días mencionados por efecto de mal tiempo, se tendrá en el siguiente á igual hora.
 Lo que se anuncia al público para su conocimiento y á fin de evitar el peligro de las embarcaciones.—Palma 7 Noviembre 1891.—El Alcalde.—La Bastida.

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE PARA LAS FAMILIAS AÑO 1892

Libro indispensable en todos los establecimientos industriales, fábricas, comercios, talleres, oficinas públicas y particulares, agencias, secretarías, comisiones, empresas de cualquier clase; sumamente útil en todas épocas á los traficantes, mayordomos, apoderados, profesores, negociantes, maestros de talleres y de tiendas de artesanos; necesario en las casas en donde se desea tener orden y buena distribución en todos los asuntos domésticos y curioso para toda clase de personas.

Este Dietario contiene, además del santoral para todos los días del año, una multitud de noticias de interés para el público, una Guía de esta capital, con indicación de los servicios, oficinas y funcionarios á quienes interesa conocer y un número de curiosidades y trabajos de verdadera utilidad, tales como tablas de reducciones de pesos, medidas y monedas, estados para sentar la ropa que se entrega á la lavandera, nomenclatura e indicador de calles etcétera.

EL DIETARIO AGENDA DE BUFETE

Se halla de venta en la librería de los señores editores AMENQUAL Y MONYANEB, y en las principales librerías y tiendas de artículos de escritorio de esta ciudad, en la Sucursal de Inca, en las librerías de Mahón, Ibiza y Sóller, y en casa de D. Antonio Sampons de Barcelona.

Hay Dietarios de tres clases diferentes en cuanto á sus condiciones materiales á los precios siguientes:

Edición económica
 Pesetas 1'50

EDICIÓN DE LUJO
 ENCUADERNACIÓN DE TELA Y DORADOS
 Dos días en cada página Ptas. 2'50
 Un día en id. id. " 3'00

INTERVENCION DE HACIENDA DE LA PROVINCIA DE BALEARES.

Habiéndose recibido en la Delegación de Hacienda de esta provincia, los títulos de la Deuda perpetua del 4 por 100 exterior que en Agosto último fueron recogidos para su cange; podrán desde luego los interesados presentarse en la Depositaria

Pagaduría, con el resguardo talonario que obra en su poder, para hacerles entrega de los nuevos títulos.

Lo que se hace público en este periódico para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 4 Noviembre 1891.—El Interventor accidental.—Agustín de Ledesma.

LA PALMA

SEMANARIO

HISTORIA Y LITERATURA

SEGUNDA EDICION DEL QUE SE PUBLICO

de 4 de Octubre de 1840 á 5 de Mayo de 1841.

Hállase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas ejemplar en rústica.